

Organo del partido Unión Republicana

Suscripción

El clericalismo es a la religión lo que el caciquismo es a la política.  
La monarquía española ha hecho del Estado instrumento de dominación; invirtiendo los términos, el poder ha subyugado al derecho.

Tortosa, un mes, 0'50 pesetas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION

N. Salmerón.

PLAZA AGUSTIN QUEROL, 5, 1.º

## Al margen de un libro

Don Ramón del Valle Inclán ha escrito el último libro español; un último libro, bello, definitivo y complementario.

«Los Cruzados de la Causa», evocando figuras de la guerra carlista, significa el término de la elegía castellana mantenida en estos dulces tiempos de quietismo por Salaverría y Azorín. Ya una pluma ha dejado en el papel los rasgos del español, enemigo de la vida, que aguarda la muerte tendido en el poyo que flanquea el portal de la choza: del español que no es fuerte ni por el dolor divino de la resignación, ni por el cansancio de las almas enfermas; en los ojos del español que anhela el dormir para estar muerto unas horas, no vibra la grandeza de aquellos ojos mahometanos, grandes y tristes, que ven en el cielo la sublimidad de un día eterno, donde las vidas muertas no romperán el silencio. Ya otra pluma ha intentado resucitar las trazas medioevales del cristianismo—el Cristo en sangre, las catedrales y los cilicios—para levantar los corazones a un ideal, con el que impusimos y paseamos por tierras bárbaras, por mundos desconocidos, por lontanías mares, el nombre de España. Esta fue nuestra época de privanza—se ha escrito—y no es loco suponer que al amparo de la tradición se forje un espíritu: el caballero teutónico sintió la vida sobre los pechos de Venus. Con la idea de Dios se nos quiso imponer, erigiendo la unidad nacional, el amor a la patria; hoy que reclamamos por el honor y por la libertad de España, omm aventura un error, quien alza el dedo señalando en Dios la salvación... Aun resta sobre la mesa el libro que resucita la figura del hidalgo, del góter, como una imagen de una España que señalará con un rayo de luz los pergaminos de la Historia.

Quedan en alto las tres evocaciones: la de la Iglesia triste, mística como una sombra, señora de almás; la del hidalgo que fue a la muerte señalando en la vida, la del ciudadano de todas las decadencias que solo aguza el oído para saber cuando llegan a Jerez los clarines y tambores.

Faltaba la pluma que supiese embellecer las hazañas, las proezas, las figuras, las leyendas del carlismo, único partido político digno de la España de los hidalgos y de las cruces, único partido digno de resucitar y vivir, si resucitan y viven los pueblos, los hombres, las costumbres, las leyes de nuestros siglos en gloria.

¿Quién ha llegado a comprender que en Santillana ó en esos dulces pueblos donde Azorín, pequeño filósofo de la vida y de las cosas conoció a Pepita, a Juanita, a D. Ramón y a D. Manuel, haya un hombre que engole la voz para gritar: ¡viva la libertad ó viva la república? Tal osadía merecería las piedras de D. Román, los insultos de D. Manuel, las risas de Juanita, las lágrimas de Pepita. En esos pueblos, en Santillana en la vieja España, son solo comprensibles y

adaptables los gestos y las trapacerías del marqués de Bradomin. Monjas que resguarde las escopetas bajo los altares; sacristanes que huyan a las partidas y delatan cobardemente los secretos; clérigos que descubran al remangu de la sotana, la boca de un fusil, capitanes que acallen con un tiro un grito de sedición; soldados que luchen por el honor de la patria y mancillen bárbaros; la virtud de las mujeres nobles que cifren el orgullo en estas palabras: «fuimos fuertes en aquel tiempo que tuvimos capitanes y santos y verdugos, que es todo cuanto necesita una raza para dominar al mundo»; pueblos que levanten una fortaleza almenada frente a una iglesia católica solo podrán regirse por un dogma: el carlismo. Por fe y por amor de belleza, deben enclavar sobre el portal junto al escudo blasonado, y la imagen de Jesús, la efigie de Carlos VII. Razón es descubrirse ante sus barbas y ante su hoina, porque él reina y reina en el alma de la vieja España.

Alguien se enfurece porque en Cataluña, los carlistas gritan en estos últimos tiempos. Es que, en Cataluña los carlistas mueren. No triunfan; se defienden contra el silencio sin comprender, que, para ellos huir del silencio es huir a la vida. Barcelona no es Santillana: en los edificios que ingenia Puig y Cadafalch ni hay blasones ni se ostentan corazones de Jesús; la efigie de D. Carlos, pues huelga, sobra. Sólo algún viejo prócer la guarda y la venera en el testero de su despacho. Por qué había de sublevarse en Castilla, el espíritu carlista: si allí no se le acosa, si el corazón de Jesús, que bien pudiera ser el corazón de Carlos, reinará y reina.

¿Por qué había de desesperarse en Zaragoza, donde un hidalgo de la más alta y más vieja libertad española ha ofrecido prueba de su catolicismo? Aquí donde se destierran las almas irreligiosas para crear las antirreligiosas, es donde la efigie de D. Carlos, que nosotros vemos en el corazón de Jesús, debe comenzar a defenderse y a razonar, a razonar hondo y fuerte.

Y ya lo escribió H. Heine en las paginas de la historia de Alemania: «Religión que razona, religión muerta.»

MARCELINO DOMINGO

(De La Publicidad de Barcelona.)

## La Solidaridad y el Bloque

Conjunción de todos los amantes de la libertad; según sus iniciadores y partidarios, medio de derripar al gobierno del Sr. Maura, según sus enemigos, invención de «Isidros», según el solitario de Gauss, forman el bloque los liberales, los demócratas y algunos republicanos. Aún los socialistas y ácratas desearía el Sr. Moret que coadyuvaran a esta magna empresa, que ha de arrancar la libertad española de las garras de follones y

malandrines clericales. Todos sus componentes, monárquicos, republicanos, socialistas y ácratas, pueden sin mengua para sus peculiares ideales, cooperar en tan grande empresa. Los periódicos del Trust entonan himnos de alabanza a los iniciadores y mantenedores de tan sublime y patriótica conjunción.

Unión de todos ó casi todos, los catalanes amantes de las libertades regionales y municipales, esgrimiendo como arma para el triunfo, la sinceridad del voto—conquista democrática—su propósito es conseguir la autonomía de Cataluña—mejor de todas las regiones españolas—y la abolición de la ley de jurisdicciones. Arrancar de las garras del centralismo la libertad regional y municipal, esto es lo que quiere Solidaridad Catalana. Todos los hombres de buena voluntad pueden coadyuvar a tan patriótica empresa, sin menoscabo de sus peculiares ideales. Sin embargo, los periódicos del Trust, que llaman conjunción patriótica al bloque, escriben furibundos artículos contra Solidaridad y sus hombres y la llaman conglomerado é inmoral contubernio. Cuestión de óptica.

Un Republicano.

## Postal

He aquí una clave de contento humano; protección al trabajo y la enseñanza, que la Ciencia y el Bien se den la mano y el amor sustituya a la venganza.

R. DE CASTILLA MORENO

Jerez de la Frontera.

## La quiebra del bloque

El bloque ha quedado cuarteado. Ya ni fuerza ni consistencia tiene. Los cuatro republicanos que se dejaron alucinar por los espejos de la oratoria de Moret, por las duchas de agua fría de la política hidráulica de Gasset ó por los conceptos de democracia trasnochada de la elocuencia de Melquiades Alvarez, véanse hoy descepcionados.

Ha sucedido lo que tenía que suceder: A la sombra del árbol secular de la monarquía, no florecerá jamás la democracia.

López Domínguez, pronunció la palabra. Errados van los republicanos que confían obtener concesiones para su programa ingresando en el bloque.

Así el bloque, ha sido la farsa de unos políticos que desde ha tiempo vienen popiéndose por monterá al país. Desde sus primeros comienzos ya calificamos al bloque de farándula. No nos hemos equivocado.

Hoy muere el bloque sin haber nacido, desprestigiado antes de cobrar prestigio. Los solidarios liberales lo rechazan por no querer sumar sus

fuerzas en esa comedia de mágico espectáculo. Los antisolidarios, singularmente los catalanes, para cobrar refuerzas, se dejaron elogiar por esos elementos del bloque. Hoy, al contemplar el mal efecto que ha causado entre los titulados radicales el júbilo monárquico ante el resultado de las elecciones de Barcelona, envían el bloque enhorabuena al quinto infierno.

Ante las ligerezas de Moret prometiéndolo diestro y siniestro lo que no podía cumplir, lo que no pensaba cumplir, han tenido que salir Montero Ríos y López Domínguez. Moret queda aislado coreado por la prensa del trust, que como siempre ha quedado en el mayor de los ridículos, hinchiendo los discursos de Gasset y preparando la exaltación al ministerio de ese periodista, que se llama Miguel Moyá.

El bloque está en quiebra. Jubilémonos—como dijo Moret al conocer la derrota de los solidarios en las elecciones de Barcelona. El bloque está en quiebra. ¡Gaudeamus igitur!

No es que para nosotros fuera ningún obstáculo la formación de ese bloque fantástico. No es que para Cataluña fuese un escollo. No tenía consistencia para ello. Cataluña era lo fuerte y el bloque lo débil. Si chocan el botijo y el guijarro, se quiebra el botijo.

Pero, para bien de la democracia y de la libertad de España, debemos alegrarnos de la quiebra de ese bloque de la farándula liberal.

Pero, señores, el reír es muy humano. Bien se ríe el que ultimamente ríe, dicen los franceses. ¡A reír, pues! Hasta nosotros llegaron las carcajadas de la gente del bloque cuando se conoció el resultado de las últimas elecciones. No quisieron enterarse de la obra social hecha por Solidaridad Catalana, ni en su significación, ni en las circunstancias eventuales de su derrota, por sorpresa. Se reían. Hoy reimos nosotros ante la quiebra de ese bloque, que no ha hecho nada, que no intentó nada y que se ha cuarteado sin dejar rastro, huella ni señal.

## DE MI CAMPO

Todos los trabajadores que sin ser escritores acostumbramos a escribir algo en el principio de nuestros escritos acostumbramos a advertir a nuestros lectores que no extrañen que nuestros escritos aparezcan con abundantes faltas ortográficas y carezcan de suficiente claridad de expresión en nuestras manifestaciones.

La sociedad había de avergonzarse en este caso con tener en su seno hombres que no sepan hablar. Y no digo comprender porque todos por igorantes que seamos, los hombres comprendemos que más allá, que a la parte opuesta de esa especie de niebla que opacifica nuestro entendimiento hay algo, pero solo lo comprendemos, no lo vemos; para verlo nos falta luz, esa luz puede alcanzarse desarrollan-



dose nuestras inteligencias incultas. La burguesía imbecil se opone á ello á todo trance, pero porque no sabe lo que se hace, porque es imbecil. Por que á pesar de haber estudiado, y solo aprendido á escribir y conocer letras, porque el máximun de cultura para ellos solo alcanza hasta este punto. La solución del gran problema social es cosa de poca importancia para ellos, que media humanidad se muera de hambre, mientras la otra mitad derroche en juegos y franquichelas inmensas fortunas tampoco tiene ninguna importancia para ellos. La ceguera del rico les impide ver las terribles consecuencias de su embrutecimiento.

Si yo me viera libre de la esclavitud del trabajo (que no es otra cosa el trabajo que actualmente soportamos los trabajadores) les diría á los tan estúpidos como malvados burgueses.

¿Porque no nos imitais á nosotros á los laboriosos trabajadores que aun disponiendo de las pocas horas de descanso que disponemos las dedicamos al estudio en provecho de la humanidad? Si así lo hicierais, abandonando el vicio que os embrutece ni vosotros seriais atacados por muchas enfermedades á consecuencia de este, ni nosotros por otras á consecuencia del hambre.

Si vosotros junto con el clericalismo y otros elementos que no puedo nombrar (que si bien trabajan su labor es completamente inútil y hasta antimoral) os convirtierais en laboriosos trabajadores ¿á cuan pocas horas se reduciría la bestial jornada de trabajo que hoy sufrimos los trabajadores? ¿á dos ó dos y media lo sumo? ¿y si así fuera? ¿Cuántas horas tendríamos para dedicarlas al estudio? tantas, que tendríamos las suficientes para combatir la ignorancia hasta tal extremo que esta desaparecería por completo, siendo todos los hombres sabios, laboriosos, sanos, robustos y vigorosos por haber desaparecido las enfermedades de que antes he hablado.

Tal grado de desarrollo alcanzaría el progreso estudiando todos, que los hombres de máquinas que somos hoy nos convertiríamos en conductores de estas.

No quiero y casi no puedo ser mas extenso por que mis facultades intelectuales no me lo permiten.

Solo me resta decirlos burgueses equivocados, que antes de criticar nuestras ideas las analiceis, que mediteis bien el programa de nuestro partido que estudiéis los fines que persiguen nuestras sociedades de resistencia y si lo haceis todo bien y sois honrados estoy seguro que nos tendréis en mejor concepto del que hasta hoy no habeis tenido.

H. SEBASTIÁ

## Sentimiento y devoción

En la noticia hay la hondura sentimental de un poema becqueriano. Las damas de Nápoles se proponen vender sus joyas para invertir su importe en el socorro de las víctimas de la catástrofe que asoló á Messina y Reggio de Calabria. Aun cuando esta acción benemérita no es nada nueva, no por eso pierde su amable encanto. La ternura femenil, diluida en el desprendimiento de las demás napolitanas, no pierde nada por la antigüedad del sacrificio. *Colombine*, con su esquisita alma, si quisiera, diría cosas muy bellas de esa acción heroica de despojarse una mujer de sus joyas, una á una, tal vez para no poseerlas nunca más ó, acaso, para verlas avvalorando una

bella garganta, una linda mano ó una suntuosa cabellera que no son las suyas. Los poetas, para hacer más llevadero este despojo voluntario, han dicho que las joyas pueden sustituirse con flores ventajosamente, y que su poesía y su modestia sobrepujan la pompa y boato de las alhajas. Pero los poetas cantan pero no razonan. Su amable consejo equivaldría á exigirles á ellos que fuesen felices cuando hacen su ideal de carne y hueso.

Las damas de Nápoles se proponen vender sus joyas para socorrer á las víctimas de una catástrofe. Estas mismas damas, que son cristianas, que devotas, otras veces han dado su dinero para levantar un templo ó para subvenir á las necesidades del Padre de la Cristiandad, hoy, para hacer menos dura la miseria de unos infelices, para vestir carnes del pueblo y acortar el hambre de los menesterosos, dan sus joyas, que son algo más que dinero y que poseen algo de su alma y un poco de sus sueños. En la espiritualidad humana de este sentimiento hay la hondura filosófica del corazón femenil, que sabe rezar á Dios y partir el pan con el necesitado. Para Dios dió su dinero y para los menesterosos sus alhajas. Para amistarse con las divinidades y comprar las promesas de venturas eternas hizo limosnas, y para vestir carnes desnudas y aminorar el hambre inspiró el sacrificio de despojar de joyas una bella garganta, unas lindas manos y una suntuosa cabellera. Son las ternuras de la mujer, que vencen á los sentimientos de la devota.

Lo delicado, lo tiernamente consolador de ese sacrificio, que no se paga con una cruz y que desmenuza algunos sueños y algunos deseos de mujer, bien vale la pena de un comentario amistoso. Quizás hubiese sido muy religioso regalar todas esas joyas para alzar un hermoso templo á la devoción, para vestir con ricos mantos bellas imágenes milagrosas.

Es posible. Pero es más humano, entra más en la ternura de la mujer, cubrir carnes desnudas que sienten frío y apagar el hambre de gentes que no comen. Tal vez para una ciudad destruida sea mejor que se levanten casas, nuevos hogares, con el importe de esas alhajas que no se regalan en nombre de ninguna promesa religiosa y que no son la limosna seca y árida que se hace al menesteroso. En la ofrenda de las damas napolitanas, que no es el rígido dar de comer al hambriento de los devotos, no hay humillación para el que la recibe ni compasivo desprecio en quien la hace. Es un noble sacrificio de pompa y de boato que hace pensar en las flores y en los poetas.

GUSTAVO.

## REMITIDO

SR. DR. DE EL PUEBLO.

Un industrial afortunado del arrabal de la Cruz, tenía frente á su casa y á alguna distancia de la fachada el antiguo pozo público, que surtía de agua al vecindario de dicha barriada; quitose el estorbo de delante, endosándolo á otro industrial y á muy poca distancia de la fachada.

Se ha quejado la prensa, se ha hablado del asunto en el Ayuntamiento, ha reconocido el Sr. Alcalde que el industrial en cuestión tiene razon sobrada, se ha ofrecido por el arquitecto municipal, estudiar dicho conflicto para darle una solución que esté en armonía con la equidad y la justicia.

Han reconocido todos que la continuación del pozo en el sitio ultimamente emplazado, constituye un verdaderamente

ro atropello, una irritante molestia y un acto vergonzoso de caciquismo. Creemos que ha llegado el caso de que el Alcalde tome una resolución en este asunto, disponiendo la apertura de un nuevo pozo, en un sitio donde no moleste á nadie, y que desaparezca el actual del sitio en que se halla, porque cese de una vez el atropello y concluyan los perjuicios que se irrogan al vecindario con tal abuso.

Un perjudicado.

## Notas municipales

Sesión 14 de Enero de 1909

Presentan el dictamen instruido al Administrador de Consumos, que le es desfavorable, puesto que pide que le castiguen.

La instancia del Sr. de Ramón queda sobre la mesa.

El Sr. Canalda: Se queja que en la partida de Campredó el servicio de la correspondencia es muy deficiente, pues la reciben con mucho retraso.

Le contesta la Presidencia que donde no hay peatonos, lo remiten al último fielato.

El Sr. Canalda: Manifiesta de que él ha visto en otras épocas venir en días alternos, al alguacil de la partida en busca del correo.

El Presidente: Contesta que dará órdenes para que se normalice el servicio.

Firmada por los Sres. Tudó, de Ramón y Algueró, presentan y aprueban una proposición, concediendo una subvección al artista Sr. Ferrer y Piñol para que pueda seguir sus estudios en Barcelona.

Acuerdan nombrar Inspector de vigilancia interino al Sr. Andrade.

El Sr. Canalda, pide aclaraciones.

El Sr. Tudó, hace preguntas sobre construcción de nichos.

El Sr. Nicolau se hace eco del suelto publicado por *Restaurador y Diario de Tortosa*, sobre el tifus y las malas condiciones del subsuelo que infecciona las aguas para beber. Ruega que ahora, en el invierno aprovechen la ocasión para arreglar las cloacas y muy especialmente la de la calle del Angel.

Sinó ocurrirá lo del verano pasado. Suplica diga el Sr. Secretario si hay alguna ley ó disposición legal, que prohiba llevar los cadáveres á las iglesias.

El Sr. Secretario, contesta que ya lo estudiará y contestará en la próxima sesión.

Nota: El discurso favorable al derecho médico en la otra sesión, lo pronunció el Sr. de Ramón y no nuestro estimado amigo el Sr. Ramírez como por error dijimos.

## Carnet de la semana

A todos los que quieran oír

Nos dirigimos á los solidarios de esta población, llámense republicanos ó carlistas; á los que creen en Solidaridad catalana, les alzamos la voz para decirles:

La vida se patentiza con lucha: hay que luchar; la energía se prueba con trabajo constante: hay que alzar la cabeza para ver el camino que seguimos y alzar el brazo para enseñarlo á los que se decidan á romper cadenas—de hierro ó de flores—y á for-

mar con nosotros... Hay que poner frente á los ojos de los que nos odian, de los que nos temen y hasta de los que ¡juegos! nos compadecen, todo nuestro cuerpo en arrogancia... En arrogancia de reto y de desafío; en arrogancia de poder... Nuestra palabra ha de ser, en el platillo de la balanza, la espada de Breno..

Los republicanos—lo hemos dicho otras veces—somos los mejores... Tenemos sobre nuestros aliados, la gloria de ansiar la libertad para nuestra patria... Pero la libertad—amigos míos, que no solo debeis leer, sino discutir lo que leéis—no se logra, discutiéndola en la mesa del café, y ensalzándola desde el umbral de la casa, al balanceo de una mecedora, al aroma cariñoso de un habano... La libertad—entendido todos—no es el duro ó peseta que pagais de socios á un casino político, y la suscripción al periódico... Es el sacrificio, la voluntad empeñada en redimirse, el dolor de la lucha, la palabra que convence, la sangre—sí, la sangre de todas nuestras venas—que se deja en las calles de la patria que queremos libre, en las manos de los que serán siempre esclavos...

Para todo ello... ya lo veis. Nosotros, los de este periódico, organizamos mitins semanales, damos conferencias allí donde el entusiasmo, ó la juventud ó la honradez, nos llama: convertimos en tribuna todos los escenarios: decimos la verdad, con toda su dureza, desde los rincones oscuros, en el centro del campo, en un teatro, en las ruinas de una pobre Iglesia. Un alma conquistada, un espíritu nuestro, es un día de gloria... Trabajamos, no para la felicidad—la felicidad es la muerte—sino para la libertad de la patria...

Si predicamos con el ejemplo ¿cómo no vamos á tener derecho á decir á los otros, á los nuestros mismos, á los republicanos que buscan el calor de la mecedora; que hagan lo que se hace desde esta casa de EL PUEBLO, en que se vá al pueblo, no para halagarlo, sino para levantarlo al bien, al conocimiento de sus derechos, á la práctica de todos sus deberes?

Hoy hace *La Publicidad* el llamamiento á todos los republicanos solidarios—nacionalistas, unitarios y federales—para constituirse en un solo grupo. Los llama á la lucha y al trabajo. Desde EL PUEBLO lanzamos, desde aquí, no el grito, sino la palabra persuasiva, convincente,



amiga, hermana, á los republicanos de Solidaridad en Tortosa. Piensen lo que escribimos; unan á la palabra el hecho; trabajen; den razón de vida; laboren...

...No tengan que llorar después como mujeres, lo que como hombres ni han querido defender, ni han sabido honrar...

### Ofrecimiento

Ha tenido la deferencia, que le agradecemos, de despedirse de nosotros, nuestro querido amigo D. Luis Fernández, Registrador de la Propiedad que ha sido en ésta y destinado con igual cargo á Barcelona. A los testimonios de su amistad respondemos con los nuestros tan sinceros y tan cariñosos.

### Apunta y cobraremos

Los vecinos de la partida de Vinañop que vieron acudir el miércoles en una tartana á los Sres. Alcalde, Secretario y Arquitecto, intrigados de aquella inesperada visita, se pusieron á averiguar el motivo. Los unos decían nabos, los otros coles; pero parece, que cierta *autoridad* del caciquismo trató de sobornar al peón de la brigada municipal conocido por *Rata*, (sentimos no recordar su nombre y apellido) para que en la lista para el cobro, anotara cierto número de carrétadas de grava que sólo existían en la *imaginación* del caciquillo, y que figurarían con destino á la recomposición de cierta carretera.

Prometiéndose al digno empleado *Rata* partirse la *ganancia*.

Este honrado obrero rechazó indignado tal proposición y dió cuenta de lo ocurrido á sus superiores.

¿Qué pasó?

No lo sabemos. Sólo oímos decir, que el alcaldillo pedáneo ha dejado la dirección del arreglo de la citada carretera.

Le proponemos para la comisión repartidora de fondos de Messina y Calabria.

¡Luego tronarán contra la *Junta Oficial de Socorros!*

Fué una Academia que sacó buenos discípulos.

¡Viva y reviva la caciquería!

### Habladorías

¡Que los chismosos dicen, que un cura que residía en un asilo de cierto Ayuntamiento, en la amable compañía de unas monjitas, y que una de estas está algo indispueta...?

Qué la mística paloma ha ido á mudar de aires...

Qué el cura ya no duerme en el asilo desde que se divulgó la indisposición de la *sor*...

Esto son habladorías para enseñarse en las personas piadosas. Conste á los maliciosos: que aún que los libros sagrados preceptúan aquellas hermosas palabras del Criador:

"*Creced y multiplicaos*," los séres consagrados á la Iglesia, han hecho eterno voto de castidad, y él es una garantía para hacer enmudecer á las satánicas lenguas.

### Comentarios

Ha producido gran revuelo la conferencia que dió el canónigo de San Felipe, señor Galiana.

Dicho sacerdote atacó á la Solidaridad, diciendo que es un mal mayor porque implica la formación de un partido que ataca al catolicismo.

La conferencia fué organizada por el centro carlista "Margarita".

Dedicamos la noticia á los anticlericales antidinásticos.

### Sr. Alcalde

Hemos oído quejarse á varios concejales de éste Ayuntamiento pertenecientes á distintas fracciones políticas, que han de ir á la Alcaldía por asuntos de su cargo, que la mayor parte de las veces se vuelven sin gestionar los asuntos que les tienen encomendados, por estar casi siempre con el Alcalde el diputado por *Pauls* ó sus polos opuestos.

Señor Alcalde: En la Alcaldía debe estar para asuntos administrativos; y si tanto le gusta la compañía de aquellos *dómines*, llévelos á su casa.

### El famoso Cucarella

En un juzgado de Madrid se ha recibido una comunicación del juzgado del distrito del Mar de Valencia pidiendo las señas y el domicilio del famoso sacerdote Cucarella, fundador del Banco Agrícola de Levante, pues en la causa que se tramita por estafa se ha dictado auto de procesamiento y prisión contra dicho sacerdote.

Este ha desaparecido de Madrid, ignorándose su paradero.

La prensa impía atribuye pecaminosos hechos al muy reverendo padre Cucarella. Ora, estafas del Banco Agrícola de Levante, ora estafas en Málaga y Manzanares, pero el reverendo Cucarella, *ora, ora*, y su fé sin duda alguna le salvará.

Rara vez se vé que un ministro del altar no salga triunfante de las asechanzas de los enemigos de la fé.

### Pasquines ó anuncios?

Han fijado pasquines ó anuncios, no sabemos lo que son, pues, están pintados, con el dedo por pincel, escritos en catalán, sin sello ni requisito legal.

Uno de estos ejemplares lo puede admirar el público en la fachada de la estación del tranvía.

Persona que puede saberlo, cree, que no han pedido el correspondiente permiso para fijarlos, pero como son reclamos para actos que han de celebrarse, en la "Sala grande de la *fabricueta*", y son de propaganda de las ideas del seráfico alcalde, éste se hace el sueco.

Si los pasquines, fueran de propaganda republicana y no cumplieran los requisitos de la Ley, entonces sí, que hombrearía nuestro católico alcalde.

### En pró de los mineros

En la Casa del Pueblo de Madrid, se ha celebrado una reunión de los comisionados nombrados por los comités nacionales del partido socialista y de la Unión General de Trabajadores de España, para ponerse de acuerdo en la forma de llevar á cabo la anunciada campaña en favor de los obreros que trabajan en las minas.

Se acordó:

Primero Que el último domingo del próximo mes de enero se celebren mitin en toda España para recabar de los poderes públicos protección para los mineros y protestar de los atropellos que cometen las compañías de Riotinto, Almería, Mieres, Lugo, etc.

Segundo. Que en todas estas reuniones se smeta á los congregados una resolución, de que se conceda á los mineros:

- La jornada de ocho horas.
- El salario mínimo de 350 pesetas diarias.
- Una inspección en la que tomen parte vocales obreros, á Riotinto y á otras localidades que se designen.
- Recabar para los vocales obreros de las juntas locales de Reformas Sociales el derecho de inspección en el interior de las minas.
- Cumplimiento de la legislación

# OFICINAS ELECTORALES

Centro Republicano Autonomista  
Plaza de Agustín Querol, núm. 5  
Consultas: de 8 á 10 noche

vigente acerca el pago de jornales y establecimiento de cantinas.

F) Concesión de pensiones vitalicias á los mineros que se inutilicen para el trabajo á expensas de los dueños de las minas.

Los comisionados volverán á reunirse.

Estos queridos amigos del Centro de Corporaciones que nos honran con su colaboración, debieran meditar y estudiar y escribir sobre lo acordado en la Casa del Pueblo de Madrid. Estas columnas quedan á disposición de cuantos se interesen por los obreros, tan necesitados de que se les tienda una mano amiga, generosa y honrada.

### Derechos módicos

El miércoles comenzaron las reuniones de los señores Concejales, para estudiar los ingresos y suprimir los fieltos de consumos.

En esta primera reunión reinó el mayor entusiasmo para suprimir los fieltos baldón odioso de Tortosa.

Se enteraron los congregados que en Villanueva y Geltrú y nuestra hermana Reus, persiguen la misma ventaja que ha logrado ya Tarragona.

¡Adelante!

### Es natural

Los *Debates*, ponen dificultades á que se cobre aquí por derecho módico, suprimiendo los fieltos y ahorrando con esta sola determinación 120.000 pesetas, que ahora paga la ciudad por personal y material.

Escribe á este propósito una sarta de necedades, que bien á las claras demuestra que escribe para tunantes ó imbéciles.

"El derecho módico, favorece á todos, menos á los matuteros."

Que las tiendas de poca importancia, de *detall* salgan ganando con el "derecho módico," saca de sus botas al ogro.

A nosotros nos parece de perlas que beneficien los humildes, los que quieran ganarse la vida con su trabajo, no las sanguieles que tienen por base de sus operaciones, el impuesto de consumos.

Y para terminar, ese mismo *papel* que *adquirió* *compromiso de honor* para quitar los fieltos, al ver que vá de veras, se asusta, y enseña la oreja.

Pretende que vuelvan á aplicar los consumos en Jesús. ¡Que escándalo! cuando en Jesús con fieltos perdía la Administración un puñado de miles de pesetas, y como pierde á sabiendas 20.000 pesetas anuales, en los arrabales de Ferrerías, San Vicente y huertas contiguas.

Esto es la verdad.

Con el derecho módico cobraría la Hacienda, por entero, y la Diputación provincial, que hoy cobran poco y tarde.

Pero *papel* del *compromiso de honor*, ¡HAY HONOR! ¿Saben por que quiere consumos á todo pasto?

Lo diremos en secreto:

Para repetir los recomendables hechos que explica en su célebre "*Memoria*", D. Juan Ribás Cots.

Y otro motivo, que rogamos también se divulgue. Porque la gente de *Los Debates* cobra de Consumos. Así

como suena. Cobra de consumero el director de *Los Debates*, y hasta el practicante de la farmacia del señor Monner.

Con que ya saben el interés y el *compromiso de honor*, donde llega.

### Un sacerdote-poeta

No es Verdguer. Este dirigiase á Dios, y hablaba en poesía; el señor B. dirígese vehementemente á una señorita y acude, en auxilio, á Safo...

No es lo malo hacer versos. También los hace Carulla y es amante del Papa. Lo pésimo es ser profesor y poner en ridículo la asignatura, y ser sacerdote y dejar por una moza, más ó menos linda, en desaire á la Virgen.

### Muerte

Luego de larga enfermedad, ha fallecido en esta nuestro distinguido amigo D. Francisco Esperanzí.

A su familia, el testimonio de nuestro dolor.

### División

Los *Debates* para no faltar á su condición, miente, al asegurar que los republicanos de Madrid acordaron ingresar en el bloque.

Nosotros que convivimos con la Verdad, y aborrecemos la Mentira, decimos á los incautos que aún leen de buena fé el *papel del boticario*, que los republicanos de Madrid y su provincia, votaron casi por unanimidad contra el bloque, en la Asamblea que celebraron el domingo último.

Lo que interesa saber á los pocos *correligionarios* (?) del expulsado de Mora, es que Moret por *mor* del bloque y su fracaso, está alejado del poder por unos cuantos años, y gran parte de liberales de los más significados, quieren nombrar jefe del partido á Moatero Ríos para que se encargue del poder cuando la ocasión llegue.

De modo que hay para rato que engranen en la Alcaldía el Sr. Monner y su acólito el arquitecto *práctico* y tan *práctico*.

Fácil será que el inmenso arlequin se arranque á zarpazos la camisa mochetista y se ponga la librea del cacique de Lurizán.

¡Cuánto nos reiremos!

## Sastrea EL SIGLO

DE  
Cárlos Chavarria

En este acreditado establecimiento, se han recibido los géneros de la presente temporada de invierno.

Grandes novedades en géneros de color para trajes y gran surtido en pantalonería, así como géneros negros, armures, vicuñas, gergas y estambres.

Panas de todas clases (velluts), y "El Siglo," se distingue por su esmerada confección y buen gusto; así como por la prontitud con que realiza sus encargos.

Plaza de la Constitución, 5  
TORTOSA

Fábrica de Cemento y Yeso  
DE

JULIAN MAYOR

Carretera de Gandea  
Cherta

Se vende al por mayor y menor, rápido y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

Imp. Sucesores Bernis.—Tortosa.



Fábrica de alpargatas y zapatillas de todas clases y colores en yute y cañamo de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

El Digestivo Roivin

uya eficacia es universalmente reconocida, puede considerarse, hoy, como el remedio soberano por excelencia de las enfermedades crónicas agudas del Estómago y del Intestino.—Una cajita con 30 sellos que llevan grabados el nombre DIGESTIF ROIVIN representa un tratamiento completo, siendo superior á cualquier otro remedio y dando mejores resultados que una docena de botellas de agua mineral adecuada á la afección que se quiere combatir. De venta en las principales Farmacias.—Depósito y venta al por mayor: DIGESTIF ROIVIN: 7, Rue du Marché Saint-Honoré, París—

Agencia general de negocios

DESPACHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)

Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión," y "El Bónix Español," Compañías de seguros de vidas e incendios. Compra venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios. Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

Damián Balaguer Médico-irujano

CLLE DE LA G Y (TORTOSA) --ROQUETA

ALMANAQUE

SOL, LUNA Y TIERRA

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1908

PUBLICADO POR

EL FOMENTO INDUSTRIAL Y MERCANTIL

Este gran Almanaque, el más práctico, el más completo, el más curioso, el más instructivo y el más conveniente de cuantos se conocen.

CONTIENE, ENTRE OTROS, MUCHOS DATOS

- 1.º Santoral, con las horas de salida y puesta del Sol y de la Luna cada día del año; fases de la Luna y varios datos interesantes obtenidos en el Observatorio Astronómico de Madrid.
2.º Fiestas móviles y cuanto corresponde contener á un Almanaque ó Calendario completo.
3.º Instrucciones muy interesantes del servicio de Correos en España y con el extranjero, bajo los epígrafes: Franqueo de la correspondencia; Periódicos; Impresos, libros, manuscritos y papeles de negocios; Mustras y medicamentos; Correspondencia certificada; Correspondencia urgente; Tarifa para la Península y posesiones españolas fuera de ella; Apartado de particulares; Remisión de valores en metálico; Valores declarados; Valores declarados en fondos públicos; Paquetes asegurados; Sobre monedero; Paquetes postales para el extranjero.
4.º Lista de las poblaciones donde funciona el servicio de Giro Mutuo.
5.º Lista alfabética de pueblos á donde pueden remitirse valores declarados.
6.º Lista de poblaciones donde existe servicio telegráfico.
7.º Instrucciones sobre Patentes de invención y Marcas de fábrica en España y en el extranjero.
8.º Tarifa de cédulas personales.
9.º Tarifa de efectos timbrados, aplicables á diferentes documentos.
10. Reducción de monedas extranjeras á moneda española y viceversa.
11. Régimen imperante en varias naciones para los viajeros de Comercio.
12. Datos económicos y financieros del mundo.
13. Extracto del Código civil: Patria potestad sobre los hijos legítimos, naturales y adoptivos Ausencia y presunción de muerte: su declaración y efectos legales. Tutela: sus clases y Consejo de familia. Emancipación y mayor edad. De la propiedad. Sucesiones y testamentos: diferentes clases de unas y otras. Obligaciones. Contratos. Compraventa. Permuta. Arrendamiento. Mandato. Préstamo. Depósito. Seguro. Juego y apuesta. Renta vitalicia. Transacciones y compromisos. Fianza. Prenda. Hipoteca. Anticresis. Naturaleza y efectos jurídicos de cada una de estas convenciones.
14. Diccionario sobre asuntos relacionados con la Banca, la Industria y el Comercio, sacado del Código mercantil vigente. De gran interés para los Banqueros y sus corresponsales.
15. Diccionario, muy interesante, de Medicina doméstica. Es de mucha utilidad á las familias.
16. Recetas útiles de varias clases.
17. Estados y datos varios relativos al Banco de España.
18. Repertorio de los Bancos y banqueros existentes en España y de corresponsales de estos, á quienes poder confiar el cobro de documento de giro y otros negocios.
19. Lista de los pueblos donde hay Notarios y nombres de los señores Notarios. Datos muy interesantes para cuando hay que otorgar escrituras y protestar letras y otros documentos de giro.
20. Lista de Procuradores á quienes poder encargar ejecuciones y otros asuntos litigiosos.
21. Otros varios datos de mucho interés para todos.

Los pedidos, remitiendo su importe de TRES PESETAS en libranza del Giro Mutuo ó de 15 céntimos, á D. AGUSTIN UNGRIA (Desengaño, núm. 4, Madrid).

Centro de reclamaciones Contra Compañías de Ferro-carriles

Patentes invención.—Marcas fábrica

Director Gerente: Julián Nogués, Abogado. Conde Aranda 8, principal.—Madrid.

Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.º Suscripción mensual de 10 á 25 pesetas, sin cobros de honorarios, ni de otros más que la cuota convenida

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE JAIME BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre, Anacois, Alpaca, Piqués, Oriles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial," recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden á baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo á los señores Sastrés que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas "caballero" 20'00 "americanas de alpaca" 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Apertura de temporada de verano de 1906

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos," "timbres eléctricos," "para rayos," canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

Disponible

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

—VENTA AL POR MAYOR Y MENOR—

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos —Carbó 16.—TORTOSA